

Conjoncture 1er trimestre 2018/Pétrole

Hausse des exportations mais baisse des recettes

Evolution de l'activité pétrolière

	Premier trimestre		
	2017	2018	Var 18/17
Production (en millions de tonnes)	2,674	2,386	-10,7%
Exportations (en millions de tonnes)	2,316	2,390	3,2%
Prix moyen du Brent (USD/bbl)	53,78	66,76	24,1%
Prix moyen du brut gabonais (USD/bbl)	51,26	65,51	27,8%
Taux de change (USD/FCFA)	616,138	533,80	-13,4%

Source : Direction Générale des Hydrocarbures (DGH).

Evolution des recettes pétrolières

En milliards de FCFA	2017				Premier trimestre		
	T1	T2	T3	T4	2017	2018	18/17
Impôts sur les sociétés	2,9	18,1	0,0	63,4	2,9	0,0	-100,0%
Redevance Minière Proportionnelle	51,6	71,0	49,3	56,9	51,6	58,4	13,2%
Autres	52,2	55,3	62,3	36,2	52,2	17,2	-67,0%
Transferts SOGARA	19,5	19,3	9,9	6,6	19,5	19,4	-0,7%
Total des recettes pétrolières	126,2	163,7	121,4	163,1	126,2	95,0	-24,7%

Source : DGCPT

Photo : D.R

Photo : D.R

Maxime Serge MIHIN-DOU

Libreville/Gabon

En dépit d'une baisse de la production, les exportations ont progressé de 3,2 % à 2,39 millions de tonnes métriques alors que les recettes ont diminué de 25 % pour s'établir à 95 milliards de francs.

SELON la Direction générale des hydrocarbures (DGH), à fin mars 2018, la production pétrolière nationale a enregistré une baisse de 10,7%, pour s'établir à 2,4 millions de tonnes (17,41 millions de barils). Le déclin naturel des champs matures, le maintien du quota de l'Organisation des pays producteurs de pétrole

(Opep) à -9000 barils/jour, ainsi que les arrêts pour travaux de maintenance expliquent ce repli de la production. Toutefois, les exportations ont progressé de 3,2% à 2,39 millions de tonnes métriques. La principale destination du brut gabonais reste l'Asie et le Pacifique à hauteur de 82%. Au cours du premier trimestre, le prix du Brent a

enregistré une forte progression (+24,1%) se situant à 66,76 USD/baril. Parallèlement, le prix moyen du panier des bruts gabonais s'est apprécié de 27,8% par rapport à 2017, pour se situer à 65,51 USD/bbl. Par contre, le taux de change USD/F.CFA a clôturé le trimestre à 533,8 F.CFA, en dépréciation de 13,4% par rapport à 2017

sur la période sous revue. **RECETTES*** Au niveau des recettes, sur une prévision révisée à 698,3 milliards de francs, 13,6% des recettes pétrolières ont seulement été collectés, indique la Direction générale de la comptabilité publique et du trésor (DGCPT). Comparativement au premier trimestre de l'année précédente, les recettes pétrolières ont diminué de 25

% pour s'établir à 95 milliards de francs (contre 126,2 milliards de francs sur une base comparable à 2017). Cette atonie est due à la baisse de la production pétrolière conjuguée à la dépréciation du taux de change dollar/franc CFA malgré l'accroissement des cours du baril du pétrole sur les marchés internationaux.

Gabon/Conjoncture/1er trimestre 2018/Manganèse

Hausse de 27,2% de la production

Evolution de l'activité de manganèse

(en tonnes)	Premier trimestre		
	2017	2018	Var 18/17
Production	872 551	1 109 786	27,2%
Exportations	1 120 337	939 812	-16,1%
Ventes	1 100 911	972 608	-11,7%
Chiffre d'affaires (millions de FCFA)	144 697	150 476	4,0%
Effectifs	1 890	1 939	2,6%
Masses salariales	11 764	14 202	20,7%

Sources : Camilog, CICHIZ, Nouvelle Gabon Mining

Photo : D.R

Photo : D.R/L'Union



La production de minerai de manganèse a connu une embellie au 1er trimestre.

MSM

Libreville/Gabon

Elle s'est établie à 1,1 million de tonnes sur les trois premiers mois de l'année grâce notamment à la montée en puissance des gisements de Ndjolé et de Franceville, ainsi que des

bonnes performances de la mine de Moanda.

D'APRES les notes de conjoncture de la Direction générale de l'économie et de la politique fiscale (DGEPF) récoltées auprès des entreprises minières, la production de minerai et d'agglomérés

de manganèse a progressé de 27,2% et s'élève à 1 109 786 tonnes. Cette performance a été atteinte grâce à la montée en puissance des gisements de Ndjolé et de Franceville, ainsi que des bonnes performances de la mine de Moanda. « Au premier trimestre 2018, la production mondiale

d'acier au carbone, principal débouché du manganèse, a augmenté de 2%, traduisant une bonne activité sidérurgique. Ainsi, la demande de minerai de manganèse est restée globalement élevée et ce, malgré les arrêts d'hiver liés aux impératifs environnementaux en Chine », indique la DGEPF.

Cependant, les exportations et les ventes ont baissé respectivement de 16,1% et 11,7%, en lien avec la fin de l'écoulement des stocks constitués à Ndjolé et le déraillement d'un train minéralier en février 2018 qui a pesé sur le volume de minerai transporté par rail. En dépit de la contraction

des livraisons externes de manganèse, le chiffre d'affaires s'est accru de 4%, passant à 150,5 milliards de francs CFA au premier trimestre 2018, en raison du fort relèvement des cours mondiaux de manganèse(+28%) qui ont atteint 7,4 USD/dmtu en moyenne trimestrielle.

Protection de l'environnement

L'exemple de Afcons Oversea project Gabon

IMM

Libreville/Gabon

LA sécurité en matière d'environnement n'est plus l'affaire des seuls gouvernants. La question préoccupe plus d'une personne, qu'elle soit morale ou physique. La société indienne appelée pour la construction du nouveau Port international d'Owendo, Afcons Oversea Gabon, s'est illustrée positivement dans les actions à mener à court, moyen et long termes. Les responsables de cette entreprise se sont engagés, en dehors



Photo : IMM/L'Union

Les responsables des projets Afcons et GSEZP plantant l'arbre symbole de protection de l'environnement.

de leurs missions spécifiques et activités professionnelles, à faire de la protection de l'environnement leur seconde

priorité. Pour matérialiser cet engagement, quarante agents identifiés comme faisant des efforts dans ce



Photo : IMM/L'Union

Cérémonie de remise de certificats aux agents méritants.

sens ont reçu dernièrement des certificats de travail en matière de sécurité environnementale. « Par ces parchemins,

nous voulons motiver et faire prendre conscience aux travailleurs de Afcons Oversea project Gabon, de la nécessité d'assainir et

de protéger quotidiennement leur biotope », a indiqué Sudhakar Patnaik Eluru Venkata Naga, le chef adjoint du projet.